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В центре
внимания—  

общежития
23 ноября состоялось 

заседание бюро комитета 
комсомола ТПИ, на кото
ром были рассмотрены 
вопросы совершенствова
ния идейно-нравственного 
воспитания молодежи в 
общежитиях. На заседа
нии присутствовали сек
ретари комитетов комсо
мола факультетов, полит
руки и председатели студ- 
советов общежитии, замес
тители секретарей парт
бюро факультетов, первый 
секретарь горкома
ВЛКСМ С. Н. Курочкин, 
заведующий отделом сту
денческой молодежи обко
ма комсомола Ю. Б. Кузь
менко. С докладом о со
стоянии идейно-нрав
ственного воспитания мо
лодежи в общежитиях 
ТПИ выступил секретарь 
комитета комсомола инсти
тута В .Подкатов. Заме
ститель председателя
профкома С. Лыков отме
тил необходимость более 
тесного контакта комите
тов комсомола и профбюро 
факультетов в этой ра
боте. Секретарь комитета 
комсомола ХТФ Н. Шат- 
ковская предложила день 
ги, заработанные на ком
сомольских субботниках, 
использовать на приобре
тение необходимой музы
кальной аппаратуры для 
общежитий.

К. ЛАРИНА.

В е р н ы й  в ы б о р
ЗАХАР Андреевич Дин- 

кель с нетерпением ожи
дает приезда сына в от
пуск. По-отечески рад он. 
что возмужал сын. приоб
рел надежную специаль
ность, что учится на ин
женера вечерами. Стар
ший Дипкель представля
ет, как они с Георгием об
судят новинки техники, 
поспорят о новых кон
струкционных свойствах 
материалов. Здесь, в уют
ной квартире шахтерского 
Прокопьевска, услышит 
Захар Андреевич увлека
тельный рассказ сына о 
заводских делах, успехах 
в учебе. И, конечно, о 
достопримечательно с т я х 
старинного Томска, его 
славном политехническом 
институте, где на вечер
нем отделении учится сын. 
И порадуется Захар Анд
реевич, что Георгий вы
брал Специальность инже
нера, ту же, какой верен 
отец. Сам Захар Андре
евич вот уже несколько 
лет возглавляет один из 
заводов здесь, в Прокопь
евске.

Вечерний свет мяг
ко падает на поблески
вающий зеленой краской 
станок. Гул рабочей сме
ны начинает свой ритм.
Вот уже третий год. как 
Георгий Дипкель сроднил
ся с этим светом, этим гу
лом . Они каждый день 
зовут его сюда, на

Томский завод режущих 
инструментов.

— Когда я приехал в 
Томск, — рассказывает 
Георгий, — то обошел не
сколько предприятий. Но 
вот словно кто-то остано
вил меня здесь, у проход
ной инструментального. И 
не жалею, что здесь на
чалась моя трудовая доро
га.

Начинающего рабочего 
направили сразу во второй 
цех. Время обучения спе
циальности наладчика за
точных автоматов проле
тело быстро. Через месяц, 
благодаря наставникам — 
мастеру А. Хоменко, на
ладчику В. Зелецкому—он 
уже самостоятельно при
ступил к обслуживанию 
мефнизмов.

А вскоре сдал вступи
тельные экзамены на ма
шиностроительный фа
культет ТПИ.

— Выбор специально
сти «металлорежущие 
станки и инструменты» 
не был случайным. — го
ворит молодой производ
ственник. — Мой отец — 
тоже инженер-машино
строитель, а работа по той 
же специальности, что и 
учеба, помогает глубже 
постичь профессию, рас
ширять диапазон знаний.

Он рад, что встретился 
с преподавателем начерта

тельной геометрии и гра
фики Раисой Иванов
ной Акимовой. Как бы ни 
была занята Раиса Ива
новна, она всегда найдет 
время объяснить непонят
ное. Поэтому среди сту- 
дентов-вечерников она 
пользуется непререкае
мым авторитетом. Георгий 
тепло говорит о доценте 
кафедры истории КПСС 
Всеволоде Николаевиче 
Буркове. Увлеченность, с 
которой он вводит слуша
телей в свой предмет, воз 
буждает непреодолимое 
желание глубже знать ис
торию нашей партии.

Таким же авторитетом 
пользуется в рабочем кол
лективе и сам Георгий. 
Недавно его выбрали чле
ном комитета комсомола 
завода. Здесь он отвечает 
за работу комсомольско- 
молодежных бригад.

Секретарь комитета 
ВЛКСМ предприятия
А. Кукаркин говорит:

— У нас немало проб
лем. Поэтому такой от
ветственный участок дея
тельности комитета мы до
верили Георгию Динкелю.

И действительно, он 
умеет браться за дело 
серьезно. Это видно по 
небольшой комнатке, где 
Георгий живет вместе с 
женой Олей. Вся комната 
заполнена листами ватма
на с чертежами по теории 
машин и механизмов, спе
циальной технической ли-

ТРЕТИЙ БЕТАТРОН  

— НА «АТОММАШ»
Бригада сотрудников, возглавляемая руко

водителем лаборатории НИИ ЭИ Ю. А. Отру- 
бянниковым, выезжает в Волгодонск в произ
водственное объединение «Атоммаш» для 
запуска в работу третьего бетатрона Б-18. С 
помощью этого дефектоскопа производится 
просвечивание сварных швов котлов высокого 
давления.

На «Атоммаш» едут старший инженер С. Я, 
Лавров, инженеры О. Б. Рябышкин и А. И.
Желнерович и техник А. Д. Самсонов, кото

рые принимали участие в разработке, изго
товлении и наладке различных узлов бетатрон- 
ного дефектоскопа.

В. НИКОНОВ.

тературой. Здесь же — 
полки с медицинской ли
тературой (Оля Динкель 
заканчивает медицинский 
институт). Так заполненно. 
интересно живут молодые 
супруги.

Я представляю, как при
езжает Георгий Динкель 
в очередной отпуск к роди
телям. Радостно засветятся 
глаза отца, когда они с 
сыном на равных будут

говорить о жизни, работе, 
учебе.

Да, правильный выбор 
сделал в жизни молодой 
рабочий. Это подтвердили 
и коммунисты цеха, кото
рые недавно приняли пере
дового комсомольца кан
дидатом в члены КПСС.

В. ПЕТРОВ.
НА СНИМКЕ: Г. Дин

кель.
Фото А. Покушалова.

ОТ А Н А Л И З А -К  ДЕЙСТВИЮ
ПРИСТУПИЛИ КОМСОМОЛЬЦЫ ТЭФ ПОСЛЕ ОТЧЕТНО - ВЫБОРНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

СКАЖЕШЬ, что 
отчетно - выбор
ная кампания 

на теплоэнергетическом 
факультете была проведе
на успешно. Но комсо
мольцы высказали немало 
критических замечаний, 
наметили план работы, ко
торый является руковод
ством к действию для но
вого состава комитета 
комсомола факультета.

На протяжении несколь
ких лет теплоэнергетики 
занимают одно из послед
них мест в институте по 
успеваемости. Поэтому 
серьезнее решили взяться 
за вопросы учебные. Бы
ло решено на каждом за
седании заслушивать от
четы старост отстающих 
групп, разбирать персо
нальные дела неуспеваю
щих студентов, анализиро
вать итоги каждой аттес
тации. Но основная забо
та лежит на ответственной 
за этот участок работы в 
бюро И. Землянской. Ира 
сумела установить кон
такт с общественным де
канатом, составила сов
местный план работы с 
секретарями бюро специ
альностей. Не остались 
без внимания и председа
тели учебных комиссий 
курсовых бюро. Встрети
лась с каждым, узнала о

положении дел в группах. 
Один раз в две недели в 
общежитии выходит ра
диопередача «Вестник 
учебы», где анализируют
ся итоги месячных аттеста
ций, рассказывается о 
лучших студентах тепло
энергетиках, называются 
фамилии и группы отстаю
щих.

Каждую неделю засе
дание комитета комсомола 
открывается разбором пер
сональных дел. Замести
тель секретаря по оргра
боте В. Каплонский стре
мится к тому, чтобы ни 
один случай нарушения 
трудовой и учебной дис
циплины не остался неза
меченным, а виновники по
несли заслуженное нака
зание.

Но не только учебные 
дела волнуют комсомоль
ский комитет. Много вни
мания уделяется воспита
тельной работе. Комсо
мольцы готовятся к прове
дению Ленинского зачета.

подводят результаты соц
соревнования. Впереди 
новые задачи — провести 
аттестацию по обществен
но-политической практике 
студентов. А для этого 
нужно организовать собра
ние, школу комсомольско
го актива. Это не под си
лу одному секретарю ко
митета ВЛКСМ ТЭФ
С. Кравченко. И ему на 
помощь приходят не толь
ко его заместители, но и 
активисты факультета 
Хорошо, когда рядом 
Л. Спиридонова — секре
тарь специальности «про
мышленная теплоэнерге
тика», человек принци
пиальный и ответственный. 
К. Волохов, ответственный 
за ССО, не первый год в 
бюро. Как командир от
ряда «Атланты», занявше
го первое место в РССО 
«Контур», он в курсе всех 
проблем стройотрядовско
го движения.

Хорошо включился в 
работу первокурсник, 
комсорг группы 6331

В. Руднев.
Многогранна деятель

ность комсомольского бю
ро. А поэтому важна ак
тивность каждого сектора. 
Взять, к примеру, штаб 
первокурсников, который 
возглавляет Г. Зеленская. 
Всем известно, как трудно 
освоиться в новой обста
новке, а тем более в таком 
огромном институте, как 
ТПИ. Необычны лекции, 
семинары, свои законы у 
студенческого общежития. 
С любым вопросом обра
тись к членам штаба —и 
тебе не откажут. В курсо
вых бюро назначаются от
ветственные за работу с 
первокурсниками, комсо
мольские кураторы групп.

Они приходят на ком
сомольские собрания, по
могают в учебе, следят за 
общественной активно
стью. В общежитии есть 
список комсомольских 
консультантов — лучших 
студентов факультета— 
отличников. К ним всегда

можно обратиться за разъ
яснением трудного мате
риала, за помощью в со
ставлении чертежей и ре
шении задач. Ведь для 
старшекурсников это — 
пройденный этап.

О работе уже можно 
кое-что рассказать. Актив
но, например, прошла 
международная неделя 
студентов. Группы выпу
стили политплакаты, ре
дактор радиостудии
В. Жуков подготовил ин
тересную многожанровую 

.передачу об участии сту
дентов в празднике «Мо
лодость в ответе за мир 
на всей планете». Актив
ное участие приняли теп
лоэнергетики в заключи
тельном концерте-мани
фестации. О. Ходорик ор
ганизовал спортивную ра
боту. Буквально каждый 
день на спортплощадке 
около общежития прово
дятся футбольные турни
ры между специальностя
ми, группами, а порой и 
между комнатами. А в 
один из воскресных дней

теплоэнергетикам был от
дан спортивный зал ТПИ. 
Здесь состоялся настоя
щий праздник, с соревно
ваниями по волейболу, 
баскетболу, настольному 
теннису. Появился теннис
ный стол и в холле обще
жития — тоже заслуга 
спортсектора.

Большие задачи стоят 
перед комсомольцами — 
повысить абсолютную ус
певаемость, поднять поли
тическую сознательность 
каждого. Не менее острым 
комитет считает вопрос, 
чем занять студента в 
свободное время. Поэтому 
в общежитии особое вни
мание уделяется деятель
ности клубов.

Месяц после конферен
ции — срок небольшой, 
но можно отметить, что 
комитет комсомола ТЭФ 
активно взялся за работу. 
Разумеется, не всегда у 
активистов получается все 
так, как задумано. Порой 
просто не хватает опыта: 
ведь большинство членов 
комитета работают первый 
год. Да и сам секретарь 
С. Кравченко только при
ступил к своим обязанно
стям. Но комитет комсо
мола ТЭФ взял верный 
курс на активизацию рабо
ты.

Г .ВЕНДЕЛЕВА.
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СТАВНОЙ обязан
ностью студента- 
коммуниста явля

ется добросовестная учеба, 
высокая общественная ак
тивность, четкая жизнен

ная позиция: быть всегда в 
авангарде, вести за собой 
товарищей. На хорошего 
студента-коммуниста смот
рят, с него берут пример, 
он постоянно на виду. Он 
обязан быть лидером, че
ловеком с высокими лич
ными качествами.

Работа со студентами- 
коммунистами поэтому 
всегда на особом учете в 
партийных организациях. 
Но не в каждой она соот
ветствует требованиям 
времени. Нередко мы еще 
наблюдаем формализм в 
отношении старших това
рищей к своему молодо
му резерву

Поэтому вдвойне цен
ным представляется опыт 
тех партийных организа
ций, , которые творчески, 
по-современному подошли 
к проблеме воспитания 
партийного резерва. Мы 
сравнили опыт, постанов
ку работы с молодыми 
коммунистами на несколь
ких факультетах.

— У нас на факультете, 
—рассказывает секретарь 
партийной организации 
ГРФ доктор геолого-мине
ралогических наук А. Ф. 
Коробейников, — сложи
лась прочная традиция — 
вести работу с молодыми 
коммунистами под* при
стальным вниманием парт
бюро. Члены партбюро 
являются наставниками 
с т удентов - коммунистов. 
Раз в семестр мы слуша
ем отчет каждого студен
та-коммуниста, вместе

с ним отчитывается и его 
наставник. Именно это 
привело к 100-процентной 
абсолютной и 70-процент- 
ной качественной успевае
мости наших студентов-

коммунистов. Но еще бо
лее важно то, что отлич
никами они стали в рядах 
партии.

— Мы требуем от на
ставника не опеки своего 
молодого товарища. а 
кропотливой, повседневной 
практической работы по 
воспитанию в нем харак
тера настоящего коммуни
ста, — продолжает А. Ф. 
Коробейников. — Извест
но, что студент сам ищет 
контакта со своим препо
давателем, причем контак
та духовного. И мы всяче
ски содействуем, ведь 
именно во время таких 
бесед происходит та самая 
воспитательная работа, о 
необходимости которой мы 
так много говорим.

Людмила Юрченко, 
студентка гр. 2610, Ле
нинский стипендиат, с 
признательностью говорит 
о своем наставнике — до
центе, коммунисте Алек
сандре Ивановиче Бажено
ве:

— Хорошо, когда у те
бя есть старший товарищ, 
когда он поддержит тебя 
и словом, и делом.

Примерно год назад 
ввели институт наставни
ков студентов-коммуни- 
стов в партийной органи
зации ФТФ.

— Эта мера полностью 
• себя оправдала, — говорит
декан ФТФ доктор физи
ко-математических наук 
В. В. Евстигнеев,— У нас 
заметно улучшилась успе
ваемость. А комсомоль

ский актив учится полно
стью без троек. Все они 
пришли с подготовительно
го отделения. С ними рабо
тали доценты М. Н. Курин, 
А. Н. Кармадонов и дру

гие. ,
Трудно было начинать 

учебу в институте Володе 
Коллодию. За годы служ
бы в армии многое забы
лось из школьной про
граммы. Михаил Николае
вич Курин, который стал 
его наставником, можно 
сказать, помог студенту 
стать настоящим коммуни
стом. Владимир достойно 
оправдывает тот труд, ко
торый вложил в него на
ставник.

Непростая дорога в ин
ститут была у-Юрия Коно- 
ныхина, но собственная 
настойчивость плюс та
лант его наставника докто
ра физико-математических 
наук В. В. Евстигнеева 
сделали свое дело: Юра
стал отличником,

Евгений Данильченко 
сейчас председатель студ- 
совета общежития ФТФ и 
тоже отличник. Вес его 
слова решает многие проб
лемы сложной студенче
ской жизни.

— В этом определяю
щую роль сыграл мой 
наставник Алексей Нико. 
лаевич Кармадонов, — го
ворит Евгений. — Обще
ние с ним и другими пре
подавателями, дружеское 
участие их во всех наших 
проблемах, добрые советы 
— вот что помогает в ра
боте нам, молодым комму
нистам.

А вот в партийной орга
низации ТЭФ такой прак
тики работы с молодыми 
коммунистами не оценили.

Член партбюро ТЭФ до
цент А. А. Татарников 
убежден, что для боль
шинства молодых комму
нистов это просто не тре
буется: «Они и так хоро
шо учатся».

Действительно, многие 
из молодых коммунистов 
ТЭФ являются образцом в 
учебе и общественной дея
тельности. Но это, как пра- 
еило, те, кто вступил в 
партию в вузе. У других 
дела намного бледнее. На
пример, у студентки 
С. Елкиной за весеннюю 
сессию двойка. Много 
троек у студентов-комму- 
нистов М. Медведева и 
С. Рудько.

— Мы контролируем 
ход учебы студентов-ком- 
мунистов, — говорит Ана
толий Алексеевич, — вы
зываем их на заседания 
партбюро для отчета. 
Партбюро специальности 
также контролирует ход 
учебы студентов-коммуни- 
стов.

Но просто контроля 
уже, наверное, недоста
точно. Так, студент-ком
мунист С. Рудько признал
ся, что если бы у него бы
ла возможность более тес
ного общения с опытными 
товарищами, наставника
ми, то ему было бы легче 
адапдироваться в вузе и 
развивать в себе все каче
ства, необходимые ком
мунисту.

Сравнительный анализ 
дел всех трех партийных 
организаций, разговоры с 
молодыми коммунистами, 
их наставниками показали 
весьма убедительно: ста
новление молодого комму
ниста совершается намно
го эффективнее, если ря
дом с ним его наставник 
из числа опытных комму- 
нистов-преподавателей. И 
в этом трудном деле успех 
гарантирован, если пар
тийная организация через 
своих представителей ра
ботает индивидуально с 
каждым студентом-комму- 
нистом.

Е. СЕРГЕЕВ.

КОГДА РЯДОМ НАСТАВШ И,
ТО УЧЕБА СТУДЕНТОВ - КОММУНИСТОВ СПОРИТСЯ ЛУЧШЕ

Здоровье студентов-ее забота
ЗВЕНИТ звонок... Пере

рыв. Минута, другая— и в 
профсоюзный студенче
ский комитет один за дру
гим заходят студенты-ак
тивисты.

Часто здесь можно уви
деть общительную, с при
ятной улыбкой на лице и 
постоянно озабоченную 
девушку. Это Нина Кисе
лева — ответственная за 
оздоровительную работу 
на АВТФ. Она состоит в 
этой комиссии четвертый 
год, до тонкости знает 
свое дело.

Выбор комсомольцев 
факультета был ' не слу
чайным. Они знали, что 
после школы девушка ра
ботала в медицине. Бы
ла даже мысль поступить 
в медицинский, но победи
ла любовь к радиотехнике 
и точным наукам. А те
перь осталась причастной 
к медицине в обществен
ной работе.

— На первый взгляд,— 
говорят Нина, — обязан
ности члена нашей комис
сии нехитрые: распреде
лил путевки в профилак
торий, предложил студен
там поехать на курорт 
подлечиться. Но надо 
знать, кому конкретно по
мощь нужна именно в 
эту минуту, кто в каком 
лечении нуждается. Следо
вательно, необходимо 
быть внимательным и 
принципиальным.

У Н. Киселевой . -уста

новлен тесный контакт с 
межвузовской поликлини
кой. На заседание оздоро
вительной комиссии фа
культета ежемесячно приг
лашаются профорги тех 
групп, чьи студенты пода
ли заявления на лечение 
в профилакторий. Профбю
ро добивается того, чтобы 
профорги чувствовали от
ветственность за здоровье 
товарищей по группе.

Лучше, чем на других 
факультетах, здесь прово
дят дни донора. По радио 
рассказывается о значе
нии безвозмездной дачи 
крови, Нина беседует с 
профоргами в группах, 
соответственно оформляет 
«Уголок здоровья» в об
щежитии. Здесь помещает
ся график дачи крови 
группами и благодарность 
тем, кто уже не первый 
год участвует в этом важ
ном патриотическом деле.

И все-таки это общест
венная работа. А главная 
идет в аудиториях и чи
тальных залах, ведь Ни
на —пятикурсница, и впе
реди нелегкое время дип- 
ломирования. В зачетной 
книжке Нины Киселевой 
— только хорошие и от
личные оценки.

Б. СТЕПАНОВА.
НА СНИМКЕ: Н. Кисе

лева беседует со студент
ками Р. Идрисовой и 
Л. Григорьевой.

Фото М. Пасекова.

Почему не все студенты 
учатся на 4 и 5

РЕАЛЬНЫЕ 

КУРСОВЫЕ ~

НА «ОТЛИЧНО»
Студенты группы 4394 

С. Кучман и В. Рубин до
срочно и на «отлично» за
щитили курсовые проекты 
по технологии машино
строения. Они учатся на 
новой специализации «ав
томатика и роботизация 
машиностроения». Студен
ты разработали техноло
гию процесса для обработ
ки деталей на станках с 
ЧПУ, подобрали и спроек
тировали всю необходи
мую оснастку.

Студенты группы 4290 
П. Арапиева, В и М. Пут- 
нины, Н. Дубовик отлично 
защитили курсовые рабо
ты по экономике отрасли 
— расчету экономии рас
ходов материалов при из
готовлении деталей мето
дом порошковой метал
лургии.

Эта работа выполнена 
в плане научных исследо
ваний кафедры.

М. МИХАЙЛОВ.

П РОБЛЕМА повы
шения качества 
учебы — одна из 

самых сложных и актуаль
ных в вузовском образо
вании. Для успешного осу
ществления процесса вос
питания студентов и. в 
частности, повышения ка
чества успеваемости пре
подаватели должны вла
деть конкретными знания
ми о них. Кафедра фило
софии ведет изучение пси
хологических и социально
психологических характе
ристик студентов младших 
курсов. Анкетирование, 
проведенное среди второ
курсников ЭФФ и АЭМФ 
заведующим кафедрой Фи
лософии В. А. Дмитриен
ко, было продиктовано 
стремлением глубже разо
браться, отвечают ли сло
жившиеся формы методи
ческой и организационной 
работы со студентами 
младших курсов уровню 
подготовки современных 
специалистов. Вот некото
рые ответы на один ив 
вопросов анкеты «Почему 
я не учусь на 4 и 5?»:

«У меня нет сознатель
ности».

«Я не могу заставить 
себя заниматься».

(«Лень».
«Хочу, но не могу сам 

объяснить себе, почему 
плохо учусь».

«Стараюсь учиться на 
4 и 5, но не могу, а хоте
лось бы. Может быть, в 
дальнейшем получится».

«Думаю, что тройка 
вполне обеспечит точно

такое же продвижение 
вперед, как четверка и 
пятерка, словом, тройка— 
тоже хорошая оценка».

А вот ответ, примеча
тельный тем, что отража
ет почти все проблемы, 
волнующие любого сту
дента в первый год обуче
ния:

«В школе мне легко да
валась учеба. Думал, что 
в институте будет так же. 
Не стремился в вуз, по
этому не готовил себя 
учиться по-новому. Поздно 
ложусь спать, не соблю
даю режим дня. Все делаю 
в последнюю ночь перед 
экзаменом. Считаю, что 
не все преподаватели объ
ективны. Нет индивиду
ального, подхода к студен
там, имеющим разную 
подготовку, разные способ
ности».

— Ответы студентов не 
могут не насторожить. — 
говорит профессор В. А. 
Дмитриенко. — Беглое со
циологическое исследова
ние показало, что борьба 
за качество учебы — дело 
не только одного препода
вателя или студента. Эта 
работа ложится на плечи 
кафедр, деканатов, учеб
но-методического совета 
института, научно-мето
дического управления. Бо

лее конкретные знания о 
студентах дадут возмож
ность создать научную ба
зу для правильного плани
рования и проведения 
учебно-методической рабо
ты. Исследования показы
вают, что мы еще недоста
точно глубоко и всесторон
не знаем своих студентов 
и их отношение к учебе. 
Предлагаю преподавате
лям систематически изу
чать сегодняшних студен
тов младших курсов, что
бы более целенаправленно 
работать с ними в течение 
всего периода обучения. 
Изучение социального
портрета студентов, оче
видно, следует начинать 
с периода их поступления 
в вуз. Очень важно диф
ференцировать подход к 
различным категориям
студентов с учетом осо
бенностей работы, напри
мер, с лицами, окончив
шими национальные шко
лы, демобилизованными 
воинами, со вчерашними 
школьниками и другими 
категориями студентов. 
Необходимо улучшить
консультации, помочь им 
в подборе и освоении лите
ратуры, особенно важна 
помощь в организации и 
планировании рабочего
времени.

25 — 30 процентов сту
дентов отвечают, что не 
умеют организовать свое 
время. Вопросы режима, 
правильного распоряд
ка дня очень важны. Ме- 
тодсовету, деканатам, ка
федрам, преподавателям 
необходимо уделять им 
особое внимание в плане 
разработки конкретных 
мероприятий по улучше
нию учебно-методической 
работы.

Часть студентов отме
чает ординарность лекций 
и семинаров по отдельным 
дисциплинам. По-видимо
му, назрела необходи
мость поставить под конт
роль работу преподавате
лей по улучшению качест
ва читаемых лекций и 
проводимых ими практиче
ских занятий.

Примерно 20 процентов 
анкетируемых на вопрос 
«Почему я не учусь на 4 
и 5?» отвечают кратко и 
откровенно: «Лень». Эта 
категория студентов долж
на стать предметом особо 
пристального внимания 
администрации и обще
ственных организаций, а 
также формирующейся со
циально - психологической 
службы института.

— Студент младших 
курсов, естественно, не

знает специфики вузов
ской жизни, — добавляет 
Валерий Александрович. 
— У него может сложить
ся впечатление легкости 
учебы: дают домашние за
дания на большой срок, 
сразу же их не проверяют. 
Научиться заниматься в 
вузе в учебное вфемя и 
после него — непростое 
дело. Считаю, что необхо
димы особая помощь и 
контроль за первокурсни
ками," только что окончив- 
шиМй школу. Такой сту
дент испытывает множест
во трудностей, начиная с 
того, что старается не 
опаздывать на занятия, и 
кончая стиркой белья. По
этому нужен систематиче
ский контроль за их бы
том, планированием рабо
чего времени, за процес
сом овладения знаниями в 
целом. Необходимы кон
сультации, индивидуаль
ные беседы, хорошие ме
тодические пособия. Осо
бое внимание следует уде
лить наставничеству: от
личники должны помо
гать отстающим товари
щам в своей группе.

Еще одна проблема, вы
явленная анкетированием. 
Многих студентов удов
летворяет тройка, созда
вая у них видимость бла
гополучия. А ведь хоро
шим специалистом можно 
стать, лишь отдавая все 
свои силы овладению зна
ниями по избранной про
фессии. Это — основная 
задача студента.
Л. КОРОБЕЙНИКОВА.
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ОБЩЕСТВЕННАЯ РАБОТА: ПРОБЛЕМЫ, ПУТИ РАЗВИТИЯ. 
АНКЕТА РЕДАКЦИИ

ЧТОБЫ НЕ В ТЯГОСТЬ, 
А В Р А Д О С Т Ь

Редакция нашей газеты 
провела анкетирование, не 
претендуя на социологи
ческое исследование, с 
целью выяснить многие 
вопросы, касающиеся об
щественной работы со
трудников.

Выяснилось, что все. 
отвечающие на наши воп
росы, занимаются какой- 
либо общественной рабо
той на уровне кафедры, 
факультета или института. 
Занимаются, правда, по 
разным причинам. Боль
шинство делает это в си
лу высокой сознательно
сти, понимая, что в сов
ременном обществе невоз
можно жить, замыкаясь в 
кругу - узкопрофессиональ
ных интересов. Многие 
так и пишут: «живу в об
ществе, потому на его бла
го и тружусь», «обще
ственная занятость помо
гает чувствовать, чем жи
вут окружающие», «счи
таю общественную работу 
своим долгом и этому учу 
студентов». Один из кура
торов УВК специальности 
написал: «Без каждоднев
ного тесного общения со 
студентами вне аудиторно
го времени наступает изо

ляция преподавателя».
Но среди отвечающих 

оказались и те, для кото
рых общественная работа 
— «скучная необходи
мость», она им «ничего, 
кроме усталости не дает».ч

Время занятости обще
ственной работой сильно 
колеблется :от 2—3 часов 
в неделю до (рекордных!) 
35 часов. Причем многие 
сетуют, что тратят драго
ценное время на бесчис
ленные заседания.

Вот один ответ: «В сен
тябре—октябре на всяких 
заседаниях, собраниях 
просидел 23,5 часа!»

Но у большинства обще
ственная работа занимает 
в среднем 6 —7 часов в 
неделю. Половина опро
шенных занимается ею 
только в рабочее время, 
объясняя это тем, что 
«иначе никого не най
дешь». «некоторые вопро
сы можно решать только 
в рабочее время». Только 
15 процентов опрошенных 
занимаются ею в нерабо
чее время.

Что же нужно сделать, 
чтобы общественная на
грузка была в радость, не 
отнимала массу времени

и распределялась более 
равномерно?

Многие пишут о том. 
что нужно качественно 
изменить организацию об
щественной работы: тща
тельно продумывать пору
чения, исключая из них 
бесполезные, уменьшить 
по необходимости количе
ство отчетов и других не 
важных бумаг.

Что касается планирова
ния, оценки и контроля, 
то все стоят за это, но мно
гие при распределении 
«нагрузок» предлагают 
учитывать семейное поло
жение, возраст, состояние 
здоровья сотрудников.
Предлагается заранее от
водить время для выпол
нения общественных пору
чений, распределять пору
чения по факультетам и 
кафедрам с учетом препо
давательского и инженер
ного состава. Некоторые 
поручения , например, от
ветственный от общества 
Красного Креста, общест
ва охраны памятников 
и т. д.) упразднить, пере
дав их функции профоргу. 
Предлагается давать толь
ко одно поручение, но «до

статочно серьезное», учи
тывая желание и наклон
ности того, кому оно дает
ся.

Контролировать общест
венную работу предлагает
ся как «сверху», так и 
«снизу», оценку должна 
обязательно давать та ор
ганизация, в которой ра
ботает человек, и комис
сия на факультете, состоя
щая из декана, секретаря 
партбюро, председателя 
профбюро.

Много предложений на 
вопрос «как оценивать 
общественную работу?» 
Главный вывод — «по де
лам, а не по бумагам». 
Выполнение ее надо учи
тывать при проведении об
щественно - политической 
аттестации, при переизбра
нии на должность и т. д.. 
путем открытого, принци
пиального обсуждения. Те. 
кто не выполняет поруче
ния, должны нести за это 
наказания, и, наоборот 
тех, кто ответствен и 
инициативен в обществен
ной работе, нужно поощ
рять, причем в своем кол
лективе. в торжественной 
обстановке.

Ответы показали, что 
улучшение организации 
общественной работы тре
бует внимательного рас
смотрения и обсуждения 
руководством института, 
его общественными орга
низациями.

В. АНТОНОВА.

В ИНСТИТУТЕ все больше внимания уделяется 
вопросам совершенствования организации соц

соревнования и поощрения его победителей. Участие 
б осуществлении экономической политики партии, 
вовлечение трудящихся в управление производством, 
воспитание коммунистического отношения к труду— 
вот основные задачи, которые решает соцсоревнова
ние.

ИСПОЛЬЗОВАТЬ
РЕЗЕРВЫ

НА ПРОВЕРКЕ — ХОД СОРЕВНОВАНИЯ

БЮРО ВЛКСМ моло
дых научных сотрудников 
ТПИ уделяет этому боль
шое внимание. Комсомоль
ская организация молодых 
научных сотрудников бы
ла инициатором разработ
ки положения о соцсорев
новании между комсомоль
скими организациями
м. н. с. подразделений. За 
последние годы отдельные 
пункты положения неодно
кратно перерабатывались. 
Особое внимание при этом 
уделялось выявлению 
наиболее важных конкрет
ных задач, стоящих перед 
молодыми сотрудниками, 
отражению их в личных 
комплексных планах и 
активному участию в соц
соревновании всех комсо
мольцев. Хорошо порабо
тал в этом направлении 
член комитета ВЛКСМ 
ТПИ О. Сапрунов, являв
шийся последние три года 
председателем штаба со
ревнования.

Штаб предлагает заве
сти журналы ответственно
го за соревнование с об
разцами и формами за
полнения отчетов, памят
ками, как лучше орга
низовать соревнование. 
Разработано положение о 
соцсоревновании между 
комсомольскими группами 
внутри подразделений, ко
торое должно поднять ак
тивность комсомольцев и 
повысить контроль. По но
вому положению итоги 
будут подводиться не 
только между факультета
ми и НИИ, но и внутри 
подразделений.

Анализ итогов показал, 
что возможности соревно
вания в комсомольских ор
ганизациях м. н. с. ис
пользуются не в полной 
мере. Так, например, из-за 
формального отношения к 
принятию личных ком
плексных планов и слабо
го контроля за ходом их 
выполнения в некоторых 
организациях не росли 
производственные показа
тели. Ответственные ог
раничивались сбором све
дений в конце отчетного 
периода.

Не обращается внима
ние на внутрисоюзную 
дисциплину комсомоль
ского актива. Плохо посе
щаются планерки. Ответ
ственные за соревнование 
А. Цуцаев (комсомоль
ская организация главно
го корпуса), О. Веселов
ский (ТЭФ), Т. Золожкова 
(ХТФ) даже не подводили 
итоги. Пришлось снять их 
организации с соревнова
ния. Просим партийные ор
ганизации взять под 
контроль этот важный 
участок работы комсо
мольцев.

По-видимому, будет це
лесообразно при подведе
нии итогов социалистиче
ского соревнования между 
подразделениями институ
та учитывать результаты 
деятельности комсомоль
ских организаций молодых 
научных сотрудников.

Ю. НИКИТИН, 
председатель штаба 

соцсоревнования бюро 
ВЛКСМ м. н. с.

В Фонд мира
Советские люди направляют часть зарабо

танных денег в Фонд мира. На коллективных 
собраниях сотрудники нашего института реши
ли отработать определенное количество часов 
или отчислить из заработной платы часть 
средств. Коллектив МСФ (204 человека) от
числил 1 238 рублей, 216 сотрудников ФТФ — 
1 179 рублей, вклад в Фонд мира внес каж
дый сотрудник ХТФ, ТЭФ и других факуль
тетов.

Особый пример солидарности с теми, кто 
борется за мир, гуманность показали сотрудни
ки детского комбината № 3. Музыкальный ра
ботник Л. А. Румянцева, логопед Л. М. Да
нилина внесли по 20 рублей, воспитатели 
Л. Г. Муравьева, Л. Я. Орлова, И. Ф. Марты
ненко и другие — по 10 рублей.

Отчисление средств в Фонд мира продолжа
ется. 3. ЧЕРНОВА,

член оргмассовой комиссии профкома
сотрудников.

В КОМНАТЕ БОЕВОЙ 
СЛАВЫ

ШМЖ
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Все первокурсники письма бывшего партизана 
МСФ побывали на экскур- отряда «Смерть фашиз-
сии в комнате боевой ела- му» В. И. Спирина о му-
вы, познакомились с исто- жестве политехника В. И.
рией нашего института в Васильева.
годы Великой Отечествен- Получена залитая кро
ной войны. Заведующая вью красноармейская
Н. Н. Шестакова расска- книжка В. Ф. Волоколупо-
зала о вкладе'студентов и ва, бывшего студента гор- 
сотрудников МСФ в побе- кого факультета. Сейчас 
ду над врагом, зачитала Василий Федорович живет 
письмо с фронта студента в селе Малиновое озеро 
К. Пойзнера, поведала Алтайского края, 
о гибели стрелков-ради- Поступили воспомина- 
стов, питомцев факультета ния памятных эпизодов 
Н. Гришина и В. Текутье- войны от питомцев ТПИ 
вой, боевом пути сегод- В. Ф. Клешнина, Б. А. 
няшних доцентов Ю. С. Землякова, И. С. Телюш- 
Семенова и П. Т. Мальце- кина, И. М. Волохова.
ва.

В комнату боевой сла-
НА СНИМКЕ: перво

курсники в комнате боевой
вы пришло много новых славы.
документов. Среди них Фото М. Пасекова.

НАШИ КОНСУЛЬТАЦИИ

НОВОЕ В ОФОРМЛЕНИИ 
ЗАЯВКИ НА ИЗОБРЕТЕНИЕ

В ЖУРНАЛЕ «Вопро
сы изобретательства» 
(№ 9, 1983 год), опубли
кованы изменения и до
полнения, вносимые в 
«Указания по составле
нию заявки на изобрете
ние».

Так, например, утверж
дена новая форма заявле
ния, один экземпляр кото
рого по окончании предва
рительной экспертизы воз
вращается заявителю в ви
де справки о приеме заяв
ки к рассмотрению. Кроме 
того, в этой форме заявле
ния предусмотрена справ
ка о творческом участии.

Согласно новым прави
лам на первой странице 
описания указывается 
только, класс международ
ной классификации изобре
тений и название изобрете
ния. При составлении опи
сания особое внимание 
следует обращать на раз
дел описания, в котором 
излагается сущность изоб
ретения и его отличитель
ные (от прототипа) призна

ки.

В этом разделе указы
вается аргументированное 
соответствие заявляемого 
технического решения кри
териям: «новизна», «су
щественные отличия» и 
«положительный эффект».

Причем новизну опреде
ляют в сравнении с 
имеющимся прибором или 
методикой, а существен
ные отличия—в сравнении 
с известными технически
ми решениями, имеющими 
признаки, сходные с при
знаками, отличающими 
заявляемое решение от 
прототипа.

Изменения коснулись и 
раздела описания «Приме
ры, подтверждающие
возможность осуществле
ния изобретения с полу
чением положительного 
эффекта при использова
нии всей совокупности су
щественных признаков 
изобретения, указанной в 
формуле». Согласно но
вым правилам обобщен
ные понятия существен
ных признаков необходимо 
раскрыть в примерах част
ных случаев выполнения

изобретений для подтверж
дения правомерности обоб
щения .

Кроме того, необходимо 
аргументированно под
твердить отличительные 
признаки, выраженные в 
виде интервала конкрет
ных значений.

Технико-экономическая 
или иная эффективность 
оценивается в качествен
ном сравнении с прототи
пом. Технические же преи
мущества сравнительно с 
базовым объектом приво
дятся в «Заключении» ор
ганизации.

При составлении описа
ния на новое химическое 
соединение, являющееся 
модификацией известной 
структуры, необходимо 
привести полезные свойст
ва, либо новые, не законо
мерные для известной 
структуры, либо значи
тельно усиленные.

В этом же пункте изло
жены требования к фор
муле изобретения, харак
теризующей высокомоле
кулярное соединение.

В графических материа

лах, представляющих уст
ройство в виде функцио
нальных блоков — прямо
угольников, рекомендует
ся вписывать в прямо
угольник кроме цифр и 
его наименование.

Несколько изменились 
и требования к заключе
нию о новизне, существен
ных отличиях и положи
тельном эффекте техниче
ского решения и справке о 
творческом участии.

Кроме того, Госко:,изоб
ретений установил новый 
порядок оформления зая 
вок на изобретения, соз
данные в соавторстве.

В целях правильного 
определения состава соав
торов изобретения, создан
ного при выполнении слу
жебного задания, на науч
но-техническом совете фа
культета или семинаре 
кафедры должен быть рас
смотрен вопрос о творче
ском участии лиц, вклю
чаемых в заявку в качест
ве соавторов.

Выписка из протокола 
с конкретным указанием 
творческого вклада каж
дого из соавторов пред
ставляется в одном экзем
пляре в комплекте мате
риалов заявки.

Л. РЫБИНА, 
ст. инженер межвузов

ского патентного отдела.
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Борьба
была

красивой
На турнир по настоль

ному теннису в 9 учебном 
корпусе собрались все 
сильнейшие игроки Том
ской области. Теннисный 
марафон из 35 человек по
лучился настолько напря
женным и запутанным, 
что в последней встрече 
кандидата в мастера спор 
та В. Вавилова, зав. лабо
раторией НИИ ЭИ, с 
мастером спорта А. Фур 
содом, аспирантом ФТФ,

решалась судьба всех при
зовых мест. Только Фур
сову победа в этой встре
че приносила и общее пер
вое место. Однако дли
тельная и красивая борь
ба закончилась успехом 
В. Вавилова, а первый 
приз достался чемпиону 
Томской области В. Гале
еву. Памятный сувенир и 
диплом II степени вручен 
В. Вавилову, за третье 
место награжден А. Фур
сов.

Шахматные
турниры

В шахматном клубе ин
ститута, открытом при

СПОРТ

Доме культуры, состоялся 
блицтурнир.
Победителями стали Г. Д. 
Браславский — сотрудник 
НИИ ЭИ. Э. Ли — сту
дент и А. И. Сергеев — 
сотрудник НИИ ЭИ.

В личном первенстве 
участвовали победители
полуфинала, занявшие
первые семь мест, и уча
стники первенств города 
и области. В воскресенье. 
13 ноября, начался полу
финал первенства «Спар
так» по швейцарской сис
теме.

Б. МИХАИЛОВ.

т  т о к  т ш  в. и. вдскльт
ПРОШЛИ СОРЕВНОВАНИЯ СТРЕЛКОВ, КОТОРЫЕ ПОКАЗАЛИ, ЧТО 
СТУДЕНТЫ ПОКА ОСТАЮТСЯ В СТОРОНЕ ОТ ЭТОГО ВИДА СПОРТА

МАССОВАЯ сдача 
норм ГТО все больше 
привлекает молодежь в 
тир. Многие становятся 
частыми его посетителями, 
стремясь стать и стрелка
ми-разрядниками. Точ
ная стрельба в цель — ув
лекательный вид спорта, 
доступный практически 
каждому, независимо от 
пола, возраста, телосложе
ния. Свой досуг отдают 
ему многие студенты и 
сотрудники нашего инсти
тута. Чтобы овладеть на
выками меткой стрельбы, 
не обязательно иметь осо
бые способности. Это по 
плечу каждому. Путь к 
цели — овладение техни
кой выстрела. Оценка по
лученных навыков осу
ществляется на соревно
ваниях.

Посоревноваться в мас
терстве меткого выстрела 
в тире института собра
лись представители НИИ 
и студенты факультетов. 
По условиям соревнова
ний, организованных воен
ной кафедрой и головным 
комитетом ДОСААФ, луч
ший коллектив награжда
ется переходящим кубком, 
учрежденным в честь вы
пускника геологоразведоч
ного факультета, команди
ра партизанского отряда

В. И. Васильева, погибше
го в 1943 году.

Команды, состоящие из 
6 мужчин и двух женщин, 
стремились набрать наи
большее количество оч
ков, выполняя упражнение 
МВ-2 (стрельба из мало
калиберной винтовки на 
50 метров, стрелок имеет 
всего 10 зачетных выстре
лов). Результат каждого 
участника идет в общую 
сумму очков команды.

Обычно успех приходит 
к наиболее подготовлен 
ным и организованным. В 
минувших соревнованиях 
эти качества в полной ме
ре продемонстрировала 
команда УНИК «Киберне
тика»1. В этом коллективе 
все участники показали 
высокие результаты. но 
украшением коллективной 
победы стали результаты 
инженера Г. Петровой, по
казавшей абсолютно луч
ший результат — 96 оч
ков и занявшей I место
среди женщин, доцента
кафедры автоматики и 
робототехники А. М. Ма- 
лышенко — победителя в 
личном первенстве среди 
мужчин с результатом 95 
очков, Т. Матвеевой, за
нявшей III место — 91 
очко.

Второе место завоевала 
команда НИИ ВЫ, третье

досталось команде элект
роэнергетиков.

Соревнования среди 
стрелков-спортсменов, в 
которых приняло участие 
около 100 человек, пора
довали не только массово
стью, но и четкой, квали
фицированной работой су
дейской коллегии, воз
главляемой В. Ф. Сеноко- 
совым.

Итак, первый облада
тель кубка назван, извест
ны победители в личном 
зачете. Ими стали друж
ные коллективы, опытные 
спортсмены, а вот моло
дежь осталась пока в те
ни. Лишь студент МСФ 
А. Дуюнов в личном заче
те стал вторым, набрав 
94 очка. В целом же. уро
вень мастерства студентов 
еще значительно уступает 
представителям старшего 
поколения. Но спортсмены 
не прекращают трениро 
вок, впереди новые со
ревнования. И готовясь к 
ним, молодым- спортсме
нам надо помнить, что 
тренировка — не механи
ческая работа. а жал-сда 
меткого выстрела. Это ис
кусство, требующее гро
мадного упорства и настой
чивости, большого труда.

А. НОВИКОВ,
мастер спорта СССР.

ЗАНЯТИЕ КЛУБА «ЗАМЕТКА»
1 декабря, в четверг, в помещении редакции 

газеты «За кадры» состоится очередное заня
тие клуба «Заметка».

Пойдет разговор о партийном руководстве 
стенной печатью и факультетским радиовеща
нием, на который приглашаются вместе с ре
дакторами заместители секретарей партийных 
бюро и ответственные за печать и радио коми
тетов ВЛКСМ.

Начало в 17 часов.

К

Приглашаются

ветераны
30 ноября 1983 г. в 

18 часов в 227 аудито
рии главного корпуса 
состоится собрание ве
теранов партии, комсо
мола, войн и труда ин
ститута.

Будет рассмотрен от
чет совета ветеранов 
института за 1983 год 
и задачи по повышению 
действенности его рабо
ты, вытекающие из 
речи тов. Ю. В. Андро
пова на встрече с вете
ранами партии.

На собрание пригла
шаются все ветераны
ТПИ.

Совет ветеранов.

С ОВЕРШЕНСТВО
ВАНИЕ системы 
научной информа

ции рассматривается се
годня как одно из важных 
условий дальнейшего по
вышения эффективности 
научных исследований, 
более ^строго  внедрения 
их результатов в народное 
хозяйстве

Одним из обязательных 
условий надежности и до
стоверности библиографи
ческих сведений является 
унификация и стандарти
зация библиографического 
описания как основы лю
бого вида этой информа
ции.

Пересмотрены, и ут
верждены некоторые го
сударственные стандарты.

ГОСТ 7.1-76 - «Библио
графическое описание про
изведений печати» уста

навливает основные поло 
жения и правила библио- 
г рафического описания 
книг, сериальных изданий, 
специальных видбв нор
мативно-технических и тех
нических документов и ли
тературы, а также частей 
перечисленных видов из
даний (аналитическое биб
лиографическое описа
ние).

В ГОСТ включены так
же рекомендации по со
ставлению библиографи
ческих ссылок, применяе
мых в основном или вспо
могательном тексте произ
ведения, и по составлению 
прикнижных и пристатей- 
ных списков литературы.

С ГОСТом 7.1-76 тесно 
связаны два других стан-

15 каком бы возрасте ты ни был, если ты молод 
душой — песня всегда с тобой.

Эти снимки сделаны на вечере посвящения в пер
вокурсники. Посмотрите, как душевно поют препода 
вате ли и студенты нашего института.

Вверху: у микрофона профессор В. 3. Ямпольский 
и доцент К). Г. Свнполупов, аккомпанирует и подпе- 
'вает доцент, председатель профкома сотрудников 
А. И. Гаврилин.

Внизу: выступает студенческий ансамбль полити
ческой песни «Диалог».

« Фото М. Пасекова.

П е р е д а ч и  « Р а д и о  — ТПИ»
ПОНЕДЕЛЬНИК, 28 НОЯБРЯ.
«Крепить учебную дисциплину». Репортаж 

с партийного собрания геологоразведочного 
факультета.

«Студенческая слава». О фестивале студен
тов Пермского политехнического института 
рассказывает участник фестиваля В. А. Коз
лов.

«Наши консультации». С обзором учебной 
литературы выступает старший библиотекарь 
НТВ М. Н. Тарасова.

ЧЕТВЕРГ, 2 ДЕКАБРЯ.
Обзор газеты «За кадры».
Информационный дневник «Вчера, сегодня, 

завтра».
«Заглянуть в ребячьи души». Рассказываем 

о работе членов оперативного отряда ТПИ в 
детской комнате милиции Кировского РОВД.

знанию ключ
дарта: ГОСТ 7. ^ -7 7
«Сокращения русских 
слов и словосочетаний в 
библиографическом опи
сании произведений печа
ти» и ГОСТ 7.П-78 «Сок
ращение слов и словосо
четаний на иностранных 
европейских языках в 
библиографическом описа
нии Произведений печа
ти», применение которых 
делает библиографическое 
описание компактным.

Межведомственная ка- 
талогизационная комиссия 
(МКК) приступила к пере
работке действующих 
«Единых правил описания 
произведений печати для 
библиотечных каталогов». 
Новое издание государ

ственной инструкции бу
дет выходить на протяже
нии ряда лет под заглави
ем «Правила библиографи
ческого описания произве
дений печати».

В 1977 году вышла в 
свет 6-я часть «Правил 
библиографического опи
сания произведений печа
ти», в которой дается опи
сание специальных видов 
нормативно-технических и 
технических документов и 
литературы.

В связи с внедрением 
новых государственных 
стандартов подготовлены 
инструктивно - м е тодиче- 
ские указания по этим 
вопросам.

Т. СМИРНЫХ, 
библиотекарь.

СОВЕТЫ ВРАЧА

«БОЛЬНОЙ 

И ЛЕКАРСТВО
В межвузовскую боль

ницу обратились две сту
дентки с жалобами на по
явление сыпи и температу
ры. С удивлением они от
мечали, что вчера еще 
чувствовали себя хорошо. 
При подробном опросе вы
яснилось, что накануне 
девушки купили в аптеке 
по стандарту поливитами
нов и съели их.

Бывают случаи, когда, 
приехав на вызов к,боль
ному студенту, узнаешь, 
что он сам себе назначил 
лечение: принял таблетки 
тетрациклина и пеницил
лина, которые, во-первых, 
несовместимы между со
бой, во-вторых, назначают
ся при строго определен
ных заболеваниях.

Выбрать лекарство эф
фективное и в то же время 
щадящее больного, может 
только врач. Многие ле
карства при неправильном 
применении могут вы
звать болезненные рас
стройства в организме, а 
иногда даже отравление.

Так, при длительном 
применении аспирина по
является шум в ушах, го
ловокружение, одышка, 
может ухудшиться слух. 
Вез совета врача нельзя 
использовать и сульфани
ламидные препараты (фта
лазол, сульфадимезин 
и т. д.). Они могут вы
звать тяжелые поражения 
почек, печени, изменения 
крови. А при увлечении 
самолечением антибиоти
ками (как и другими пре
паратами) есть еще одна 
опасность — появление 
аллергической реакции, 

С. РУДНЕВА, 
зам. главного врача 

межвузовской больницы.
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